



GRUPE D'ÉVALUATION DE LA MISE EN ŒUVRE DES  
INITIATIVES DES SOMMETS DES AMÉRIQUES (GRIC)  
Cinquième réunion ordinaire de 2022  
30 mai-3 juin 2022  
Los Angeles, États-Unis

OEA/Ser.E  
GRIC/O.5/doc.54/23  
18 avril 2023  
Original: espagnol

## RAPPORT FINAL

La cinquième réunion ordinaire du Groupe d'évaluation de la mise en œuvre des initiatives des Sommets des Amériques (GRIC) de 2022 s'est tenue du 30 mai au 3 juin en mode présentiel les cinq premiers jours à l'hôtel Intercontinental de Los Angeles, aux États-Unis. La réunion a été extraordinairement prolongée de trois jours afin d'examiner les paragraphes en suspens dans les ébauches des engagements politiques. Cette partie de la réunion s'est déroulée en mode virtuel.

M. Kevin O'Reilly, Coordinateur national du Sommet pour les États-Unis et Président de la réunion du GRIC, a souhaité la bienvenue aux coordinateurs nationaux du processus des Sommets, aux délégués et aux représentants des institutions du Groupe de travail mixte sur les Sommets (GTCC). La liste des participants a été publiée sous la cote [GRIC/O.5/doc.52/22 rev. 1](#).

### **Allocution d'ouverture par M. Kevin O'Reilly, Coordinateur national du processus des Sommets pour les États-Unis**

Le Président du GRIC a annoncé que les premiers événements du neuvième Sommet débuteraient dans sept jours et que le GRIC se réunirait au niveau ministériel dans neuf jours. Il a expliqué que la réunion porterait sur les cinq ébauches des engagements politiques présentées par la présidence et a souligné qu'il espérait que la formulation proposée refléterait les différentes positions avancées ces derniers mois au cours des négociations. Il a également indiqué que la salle attenante était préparée pour d'éventuels débats parallèles. Il a également indiqué que le document sur la gouvernance démocratique serait examiné en premier, suivi du document sur la transformation numérique, puis du document sur la santé et la résilience, du document sur l'avenir vert et enfin du document sur l'énergie propre.

#### **1. Examen du projet d'engagement politique Plan d'action interaméricain sur la gouvernance démocratique**

M. Kevin O'Reilly a souligné que l'objectif de ce document n'était pas de générer de nouveaux engagements, mais d'identifier des mesures permettant de concrétiser les accords existants. Il a ensuite invité les délégations du Panama et du Canada, en tant que coprésidents du groupe de travail sur la gouvernance démocratique, à faire part de leurs progrès.

La délégation du Panama a passé en revue les paragraphes adoptés lors de la dernière réunion du groupe de travail et a souligné les progrès accomplis en ce qui concerne les deux premiers paragraphes du dispositif. Pour sa part, la délégation du Canada a appelé à faire preuve d'une grande ambition dans le cadre des débats sur cet engagement politique.

L'examen du document a duré toute la première journée de la réunion et, malgré les progrès réalisés, il n'a pas été possible d'en achever la lecture. À cet égard, le deuxième jour de la réunion, la présidence a proposé de reprendre ultérieurement l'examen du document sur la démocratie et de se concentrer sur le document concernant la transformation numérique.

Le cinquième jour de la réunion du GRIC, ce projet d'engagement politique a été repris. Outre l'accord sur les paragraphes restés en suspens depuis le premier jour de la réunion du GRIC, la réunion s'est poursuivie par la lecture de ceux qui n'avaient pas été abordés, à savoir ceux situés dans la deuxième partie de la section C sur la transparence et la lutte contre la corruption et dans la section D sur le suivi et la mise en œuvre. Tous les paragraphes laissés en suspens depuis le premier jour du GRIC ont été approuvés.

En ce qui concerne les notes de bas de page à insérer dans le document, les délégations de l'Argentine, de la Bolivie, du Canada, du Chili, du Costa Rica, du Mexique et de l'Uruguay en présenteront une et celle du Panama une autre, qui apparaîtront dans ce document et dans les quatre autres lorsqu'il sera fait mention des groupes en situation de vulnérabilité et des femmes. Ces notes expriment la nécessité de parler des femmes et des filles dans toute leur diversité, entre autres questions. La Colombie et le Guatemala soumettront également plus tard des notes dans le paragraphe traitant de l'Accord d'Escazú, soulignant qu'il n'est contraignant que pour les États parties. De même, la Colombie, le Canada et le Chili ont soumis une note pour la section Démocratie et développement durable, dans laquelle ces pays reconnaissent l'importance de promouvoir l'autonomie économique des femmes et leur participation à l'économie par le biais de diverses mesures.

Le consensus étant atteint sur tous les paragraphes du document, le Président a demandé de revenir à l'examen du projet d'engagement politique Programme régional pour la transformation numérique.

## **2. Examen du projet d'engagement politique Programme régional pour la transformation numérique**

Le deuxième jour de la réunion du GRIC, M. Kevin O'Reilly a expliqué que le Président avait présenté un projet pour ce document après la troisième réunion du GRIC. Il a également rappelé que ce document, contrairement au document sur la démocratie et aux autres ébauches des engagements politiques, n'était pas un plan d'action en soi, mais un engagement à identifier des priorités communes et à les mettre en œuvre dans le cadre d'un plan d'action après le Sommet. Enfin, pour les paragraphes contenant une mention, il a proposé d'utiliser le mot « cybersécurité » au lieu de « sécurité numérique » ou d'autres termes de substitution.

L'examen du document a duré toute la deuxième journée de la réunion, et un consensus a été atteint pour tous les paragraphes du document, à l'exception des groupes en situation de vulnérabilité, des femmes et de la diversité. Le Président a donc demandé aux délégués de laisser le texte entre crochets tel qu'il apparaît dans ce document et dans les autres documents et de reporter cette discussion. La discussion sur le document portant sur la santé s'est ensuite poursuivie.

La question des groupes en situation de vulnérabilité sera reprise le cinquième jour de la réunion du GRIC. Il a été décidé de ne pas insérer la formulation qui avait été convenue pour le texte

sur la démocratie, car les délégations ont convenu qu'il fallait mentionner explicitement les personnes handicapées dans le document sur la transformation numérique.

### **3. Examen du projet d'engagement politique Plan d'action sur la santé et la résilience**

Au début de la troisième journée de réunion du GRIC, M. Kevin O'Reilly a remercié les coprésidents du groupe de travail sur la santé, les délégations du Pérou et de l'Uruguay, et rappelé aux délégations qu'un projet du président avait été distribué, qui restructure une partie du texte et apporte quelques modifications aux paragraphes en suspens. Il a également annoncé que la négociation commencerait par les paragraphes sur les maladies non transmissibles.

Au cours de la journée, des progrès ont été réalisés sur un certain nombre de paragraphes, bien que certaines questions soient restées en suspens. La discussion sur ce projet d'engagement politique a repris le cinquième jour de la réunion du GRIC.

### **4. Examen du projet d'engagement politique Notre avenir vert et durable**

L'examen de ce projet d'engagement politique a commencé à 17 h 00 le troisième jour du GRIC. Le Président a remercié le coprésident du groupe de travail concerné, la délégation de l'Équateur, et a noté que jusqu'à la dernière réunion du GRIC, 50 % du texte avait été approuvé. Il a également expliqué que, dans le projet présenté, le Président avait rédigé neuf propositions de paragraphes révisés qui faciliteraient les négociations.

L'examen du document « Notre avenir vert et durable » a été prolongé jusqu'au quatrième jour du GRIC, où sa lecture s'est poursuivie. Une réunion parallèle a été organisée afin d'aborder les questions non encore convenues. La présentation des résultats de cette réunion a eu lieu plus tard au sein du GRIC.

### **5. Examen du projet d'engagement politique Accélérer la transition vers une énergie propre**

Le soir du quatrième jour, l'examen du document a commencé. Huit paragraphes ont été examinés, dont cinq ont été approuvés et un a été supprimé.

### **Suite de la cinquième réunion ordinaire du GRIC**

Au cours des cinq jours de négociations en présentiel au sein du GRIC, un accord a été trouvé sur les projets d'engagement politique correspondant au plan d'action interaméricain sur la gouvernance démocratique et au programme régional pour la transformation numérique. Ces projets ont été renvoyés à la Commission de style pour examen en fin de semaine. À cet égard, la présidence a invité les délégations à constituer cette commission et a annoncé que les délégations des États-Unis, du Brésil, du Canada et de la Colombie se réuniraient déjà sous cette forme afin de faire coïncider l'anglais, le portugais, le français et l'espagnol. Pour conclure l'accord sur les documents restants, le 3 juin à 21 h 00, le Président a annoncé que le GRIC serait prolongé jusqu'en fin de semaine et qu'il se réunirait virtuellement.

Le premier jour de la reprise de la cinquième réunion ordinaire du GRIC, deux paragraphes en suspens du document sur la santé et la résilience ont été abordés, et le deuxième jour de la reprise de la réunion, un accord a été trouvé sur le dernier paragraphe en suspens du document. Le Guatemala a annoncé une note de bas de page sur ce paragraphe, qui aborde les concepts de santé sexuelle et reproductive et des droits reproductifs. Dans cette note, le pays s'en dissocie en affirmant que le texte serait contraire à sa législation nationale et à sa politique de protection de la vie et de l'institution familiale. Après avoir approuvé tous les paragraphes du document sur la santé et la résilience, l'examen du projet d'engagement politique « Notre avenir vert et durable » s'est poursuivi.

Lors de l'examen du document sur l'avenir vert, un certain nombre de paragraphes qui avaient été débattus lors d'une réunion informelle parallèle le 3 juin ont été présentés et ont contribué au consensus. Bien qu'un accord ait été trouvé sur tous les paragraphes, la délégation de la Barbade a réitéré sa réserve sur le deuxième paragraphe du préambule, qui est reproduit dans le document sur l'énergie propre.

Un accord étant atteint sur tous les paragraphes du projet d'engagement politique « Notre avenir vert et durable », le Président a soumis le document sur l'énergie propre à l'examen. Pour ce dernier, il a été convenu de changer le titre en « Projet d'engagement politique accélérant la transition juste vers une énergie propre, renouvelable et durable ». Un consensus a également été atteint sur des questions qui avaient été laissées en suspens les jours précédents.

Le dernier jour de la réunion du GRIC, les paragraphes en suspens du document sur l'énergie ont été examinés et un accord devrait être trouvé sur les deux. La délégation des Bahamas a annoncé une note de bas de page sur le deuxième de ces paragraphes, indiquant qu'il était insuffisant et manquait d'une vision conforme aux objectifs énoncés dans l'Accord de Paris et le Pacte de Glasgow.

En outre, après l'approbation des paragraphes en suspens, le Président a demandé aux délégations qui avaient fait part de leurs réserves sur ce document et d'autres documents si elles souhaitaient les supprimer ou si elles soumettraient des notes de bas de page. Les délégations de la Colombie et du Guatemala ont fait savoir que, compte tenu de l'impossibilité de revenir sur le paragraphe du document relatif à la démocratie qui traite de l'Accord d'Escazú, elles présenteraient une note, et la délégation du Paraguay a expliqué qu'elle se réservait le droit de le faire. De même, la délégation du Guatemala a annoncé une note de bas de page pour le paragraphe sur les droits sexuels et reproductifs du document sur la santé. Par ailleurs, la délégation de la Barbade a été consultée sur le statut de sa réserve sur le deuxième paragraphe du préambule qui est répété dans les documents sur l'avenir vert et l'énergie propre, et elle a répondu qu'elle maintiendrait cette réserve. Avant la réunion du GRIC au niveau ministériel, toutes les réserves avaient été retirées, à l'exception de celles présentées par la Barbade.

## **6. Considérations finales, autres questions et clôture de la réunion**

La délégation de la Jamaïque a demandé au Président s'il y avait d'autres documents destinés au neuvième Sommet et non négociés dans le cadre du GRIC. Tout d'abord, M. Kevin O'Reilly a présenté le document sur les migrations, en expliquant que le petit groupe des pays les plus touchés par ce phénomène était en train de le traiter. Il a souligné que le document abordait des questions telles que la protection des migrants et les défis auxquels faisaient face les États d'origine, de transit et de destination. De même, il a parlé de l'initiative ministérielle sur les pratiques réglementaires et a fait

remarquer qu'il ne s'agissait pas d'un débat entre chefs d'État et de gouvernement mais entre autorités nationales traitant du commerce. Enfin, il a souligné les entretiens qui ont porté sur la sécurité alimentaire entre les pays de la région les plus touchés par la hausse des prix et la situation géopolitique actuelle.

En l'absence d'autres commentaires, le Président a remercié les délégations pour leur engagement, leur bonne foi et leur coopération dans le cadre du processus de négociation, et pour avoir œuvré en faveur d'un programme proactif pour la région. Enfin, il a demandé au Secrétariat aux Sommets de transmettre les documents restants à la Commission de style.

Le 6 juin 2022 à 11 h 47, la présidence a déclaré la réunion close.